

Walter Blumenfeld y la Sociedad interamericana de Psicología

Ramón León

Universidad Ricardo Palma (Lima - Perú)

INFORMACIÓN ART.

Recibido: 5 marzo 2021

Aceptado: 6 julio 2021

Palabras clave

Walter Blumenfeld,
Sociedad Interamericana de Psicología

Key words

Walter Blumenfeld,
Interamerican Society of Psychology

RESUMEN

Walter Blumenfeld (1882-1967), figura de gran importancia en la historia de la psicología en el Perú del siglo XX, sostuvo una activa labor epistolar. Sus cartas se han conservado en el archivo personal. En la presente comunicación se comenta la correspondencia entre él y los diversos directivos de la Sociedad Interamericana de Psicología (SIP), de la cual él era miembro. En la correspondencia conservada se encuentra valiosa información sobre las actividades de Blumenfeld en el Perú, la psicología en ese país, y los directivos, proyectos y actividades de la SIP.

Walter Blumenfeld and the Interamerican Society of Psychology

ABSTRACT

Walter Blumenfeld (1882-1967), a figure of great importance in the history of psychology in Peru in the 20th century, maintained an active epistolary work. His letters have been preserved in the personal file. In the present communication, the correspondence between him and the various directors of the Interamerican Society of Psychology (SIP), of which he was a member, is commented. In the conserved correspondence there is valuable information about the activities of Blumenfeld in Peru, psychology in that country, and the directors, projects and activities of the SIP.

Walter Blumenfeld (1882-1967) es una de las grandes figuras en la historia de la psicología en el Perú, como también uno de los psicólogos (al igual que Mercedes Rodrigo, Betti Katzenstein, Emilio Mira y López, entre otros) obligados a trasladarse a América Latina por las turbulencias políticas que conmovían a Europa en los años 1930. Nacido en Alemania, estudió ingeniería en la Technische Hochschule zu Berlin y, tras desempeñarse algunos años como ingeniero eléctrico en la *Allgemeine-Elektrizitäts-Gesellschaft* [AEG], retornó a las aulas una vez más, a la Universidad de Berlín, para

estudiar psicología y filosofía, obteniendo el grado de doctor bajo la dirección de Carl Stumpf (1848-1936), con una tesis (Blumenfeld, 1913) que es un trabajo clásico de la psicofísica (Boring, 1942).

Tras su participación en el ejército alemán durante los años de la Primera Guerra Mundial, Blumenfeld ingresó en 1920 a la docencia en la Universidad Técnica de Dresden, de la cual fue separado por el régimen nacionalsocialista. Tras una búsqueda infructuosa de nuevas posiciones profesionales en Europa, Blumenfeld aceptó en 1935 una oferta de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos,

Correspondencia Ramón León: rd310850@yahoo.com.mx

ISSN: 2445-0928 DOI: <https://doi.org/10.5093/rhp2021a16>

© 2021 Sociedad Española de Historia de la Psicología (SEHP)

Para citar este artículo/To cite this article:

León, R. (2021). Walter Blumenfeld y la Sociedad interamericana de Psicología. *Revista de Historia de la Psicología*, 42(3), 38-45. Doi: [10.5093/rhp2021a16](https://doi.org/10.5093/rhp2021a16).

Vínculo al artículo/Link to this article:

DOI: <https://doi.org/10.5093/rhp2021a16>

la más antigua del Perú, para desempeñarse como director de un instituto de psicología recién creado y dictar cursos de esa rama del saber (Alarcón, 2000).

No sabemos si finalizada la Segunda Guerra Mundial Blumenfeld pensó en un retorno a Alemania; de hecho, no se encuentra en su correspondencia indicios de tal propósito. El psicólogo alemán (entre tanto nacionalizado peruano) permanecería en el Perú hasta su muerte en 1967. Sus restos se encuentran en el Cementerio de la Colonia Judía, ubicado en el puerto de El Callao, muy cerca de Lima.

Después de aprender el castellano y enfrentar las dificultades propias de la adaptación a una realidad tan diferente de la alemana, Blumenfeld reinició su actividad publicista, y, a su muerte, su legado abarcaba unos 200 ítems, con dos importantes trabajos elaborados durante sus años en el Perú: *Introducción a la psicología experimental* (Blumenfeld, 1946) y su *Psicología del aprendizaje* (Blumenfeld, 1957).

Walter Blumenfeld fue también un prolífico autor de cartas: el archivo de su correspondencia abarca alrededor de mil, la inmensa mayoría provenientes de sus años peruanos. Ese archivo (conservado por su sobrina, la señora Ilse Jacobson Blumenfeld, y entregado al autor de estas líneas) contiene cartas dirigidas a muy diversos corresponsales. Algunas, a su hermano, el abogado Fritz Blumenfeld, quien permaneció en Alemania y fue finalmente asesinado por los nazis. También, la extensa correspondencia con Franziska Baumgarten-Tramer (1889-1970), distinguida figura de la escena psicológica europea de la primera mitad del siglo XX. Está asimismo conservada la dilatada relación epistolar sostenida desde el Perú con Gustav Kafka (1883-1953, antiguo compañero de trabajo

suyo en Dresden y, con el paso de los años, una importante figura de la psicología alemana, y, tras la muerte de él, con su viuda).

Una pequeña parte de esta correspondencia ha sido analizada. León y Kagelmann trataron en detalle la que sostuvo Blumenfeld con Emilio Mira y Lopez (León & Kagelmann, 2015); León ha comentado asimismo algunos aspectos de la relación epistolar con Baumgarten-Tramer (1994), y, después, con Francisco Romero y Enrique Mouchet (León, 2014). Caycho *et al.* (2015), por su parte, han estudiado un breve carteo entre Blumenfeld y Boring. La correspondencia de Blumenfeld y Rodolfo Mondolfo (1877-1976) ha sido dada a conocer *in extenso* (León, 2016).

Una pequeña fracción del archivo está referida a la Sociedad Interamericana de Psicología (SIP). Se trata de cartas entre Blumenfeld y los funcionarios de dicha sociedad, así como constancias y recibos de pago de la membresía de algunos años.

La correspondencia entre Walter Blumenfeld y la SIP

Como hemos señalado, la correspondencia entre Blumenfeld y los diferentes representantes y directivos de la SIP es relativamente corta, y se extiende desde 1954 hasta 1966, un año antes de la muerte del psicólogo alemán.

La tabla siguiente presenta el contenido por año, pudiendo observarse que hay vacíos, como por ejemplo entre 1955 y 1956, en los que no se registra correspondencia alguna.

Se trata sobre todo de comunicaciones acerca de asuntos propios de la SIP, invitaciones formuladas a Blumenfeld para asistir a sus

Tabla 1: Correspondencia entre Walter Blumenfeld y la Sociedad Interamericana de Psicología (1954-1966)

Año	Contenido de la correspondencia entre Walter Blumenfeld y la Sociedad Interamericana de Psicología
1954	1 carta de W. Blumenfeld (10.11., a G. Dávila, Presidente SIP)
1957	4 cartas de la SIP (23.6., de V. Sanua; 18.7, circular; y, 20.9. y 14.11., de G. Dávila) 4 cartas de Blumenfeld (3.7., 9.8., a S. Pearlman; 30.9. y 30.11., a G. Dávila)
1958	1 memorandum circular de la SIP (11.12, referente a pago de membresía anual)
1959	1 carta de la SIP (30.1., de S. M. Zendejas); 1 recibo de 5 dólares de la SIP (pago de derechos firmado por H. A. Anderson).
1961	2 carta de la SIP (2.3., y de noviembre, de V. Sanua) 1 carta de W. Blumenfeld (4.4., a V. Sanua)
1962	1 carta de la SIP (s/f, firmada por R. Núñez) 1 carta de W. Blumenfeld (14.9.)
1963	2 cartas de la SIP (11.11., de V. Sanua, y circular, 30.8, de R. Núñez); 1 carta de W. Blumenfeld (18.9.)
1964	1 carta de la SIP (circular agosto 64, de G. Kelly)
1965	Carnet de socio
1966	Carnet de socio, recibo

congresos, recordatorios de pagos de los derechos de membresía y alguna que otra carta en la cual se le solicita información específica.

A pesar del pequeño volumen de esa documentación, esta correspondencia posee interés porque, de un lado, contiene información acerca del acontecer psicológico en el Perú en los años en que la psicología como profesión se iba constituyendo en el país (con indicación de personas que en ese momento eran las encargadas de la formación de los futuros psicólogos), y, del otro, se pueden conocer los esfuerzos de la SIP (especialmente de Guillermo Dávila y de Víctor Sanua), por hacerla más conocida en los países latinoamericanos.

La SIP es la más importante agremiación de psicólogos iberoamericanos, de la que también forman parte muchos especialistas estadounidenses y canadienses. Ardila (1986), Ferdmann & VanOss Marin (1999), Maluf (2011), Consoli (2012), y en especial Gallegos (2012, 2013; Gallegos *et al.*, 2018) han tratado de su historia. Su evento más importante es el congreso bianual. El primero, en la República Dominicana en 1953, ha sido analizado en detalle por Gallegos (2012). Del segundo, con sede en la ciudad de México, tenemos solo una breve nota publicada por Werner Wolff en el *American Journal of Psychology* (Wolff, 1955). Sabemos que a este congreso asistió Blumenfeld¹.

Las cartas

El 2 de diciembre de 1954 Blumenfeld responde a una comunicación de Guillermo Dávila, presidente del comité organizador del Congreso Interamericano de Psicología:

Le agradezco mucho por su amable carta, fecha 10 de noviembre y por sus esfuerzos para obtener ciertas facilidades para el viaje y la asistencia al Congreso. Si bien parece que sus gestiones no han tenido éxito, me he resuelto a emprender el viaje el día 8 del mes en curso, de manera que me permitiré ponerme en contacto con usted el día 9. Planeo aprovechar los días antes del comienzo del Congreso para un recreo en los alrededores de México. Junto a ésta le envío la síntesis de la ponencia que voy a sostener y cuyo título es "Psicopedagogía en el Perú".

En efecto, el resumen de la ponencia acompaña a su carta, señalando que

El conferencista explica brevemente las condiciones geográficas, etnológicas, culturales y económicas, que determinan la situación psicológica y psicopedagógica del Perú, refiriéndose especialmente a los cursos universitarios y las investigaciones en el Instituto Psicopedagógico Nacional y en los Departamentos Psicopedagógicos de los grandes colegios. Menciona los estudios antropométricos, los relacionados con la heterogeneidad de la edad cronológica

y el gran "ausentismo" de los alumnos, que crean problemas serios para la educación y para estudios científicos.

Blumenfeld, como hemos dicho, participó en este congreso. En una carta dirigida a Rodolfo Mondolfo, el conocido filósofo italo-argentino, se refiere a ese evento y a su estancia en México de la siguiente manera:

En cuanto al congreso, ha sido la primera vez después de 20 años, que encontré a algunos colegas de prestigio, que había conocido tan solo por sus publicaciones. Y el contacto personal es, como se entiende, lo más importante en un congreso, ya que la mayoría de las ponencias no vale la pena conocerlas y las que sí lo merecen, sería mucho más simple, eficaz y menos costoso, leerlas en una revista. Luego, he aprovechado la oportunidad para visitar algunos lugares que tienen interés histórico y, lo que me impresiona más, cultural. (Blumenfeld, 1955a).

El 22 de junio de 1957 Víctor Sanua, en calidad de editor del *Newsletter* de la SIP, remite a Blumenfeld la siguiente carta:

As you are probably aware the Interamerican Society of Psychology is starting a Newsletter for its membership. Besides the personal items, we plan to report on the progress of psychological work in the countries of the Americas. I shall very much appreciate if you could keep me posted on the major events in Peru. Since the writer understand Spanish, your letters could be sent in this language. Your cooperation would be most appreciated.

En la carta se encuentran anotaciones de Blumenfeld, que transcribimos:

Médicos a) Psiquiatría (H. Delgado), b) Neuro-psiquiatría (Trelles, Cabieses), c) Psicósomática (Seguín), d) Psicología médica (Saavedra).

Psicología general y experimental: a) Psicología general (Russo), b) Introducción a la psicología experimental (Rodríguez); c) Psicología social (Saco Miró Quesada), d) Corrientes psicológicas contemporáneas (Solari); e) Historia de la psicología (Saco Miró Quesada); f) Diagnóstico psicológico (Chiappo) f) Teorías de la personalidad (Solari); g) Orientación psicológica (Guerra); h) Instituto Relaciones Humanas (Antonio Pinilla).

Mediciones mentales y educativas Saco, Estadística aplicada a la educación [ilegible]; Psicotécnica y orientación vocacional (Solari), Psicología de la educación, Solari, psicología del aprendizaje, Blumenfeld, Higiene Mental, Guerra

La relación de nombres parece una ayuda-memoria preparada para responder a Sanua, y es una suerte de "who is who" de la psicología peruana de la época. Dedicaremos un par de párrafos sobre el particular.

Honorio Delgado (1892-1969) fue la personalidad de mayor importancia en la psiquiatría peruana en el siglo XX, y autor de numerosos libros, entre ellos dos dedicados a la psicología (*Psicología*, Delgado & Iberico, 1933; y, *La personalidad y el carácter*, Delgado,

¹ La nota de Wolff, secretario general de la SIP, no da mayores detalles acerca de los participantes, indicando tan solo que asistieron alrededor de unas 150 personas de todo el continente americano. Al parecer no fue Blumenfeld el único psicólogo peruano asistente. En la nota se señala que Honorio Delgado fue elegido como representante de la Zona del Pacífico Norte ante la SIP, lo cual nos da pie a suponer que él también estuvo presente en ese congreso.

1943). Influyente intelectual, llegó a ser ministro de educación, decano de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, y fundador y primer rector de la Universidad Peruana de Ciencias Médicas y Biológicas (hoy Universidad Peruana Cayetano Heredia)².

J. Oscar Trelles (1904-1990) y Fernando Cabieses (1920-2009) fueron dos distinguidos neurólogos, con un relativo interés por temas psicológicos. El primero fundó en 1938 con Delgado la *Revista de Neuro-psiquiatría*, que aún hoy se publica. Cabieses, al par de su dedicación a la neurología, difundió la medicina folklórica. Carlos Alberto Seguí (1907-1995)³, por su parte, fue un distinguido representante de la medicina psicosomática en el Perú. Con una orientación psicoanalítica, fue médico en el antiguo Hospital Obrero, hoy conocido como Hospital Almenara, y autor de libros con amplia lectoría (por ejemplo, *Amor y psicoterapia*; Seguí, 1963). Asimismo, incursionó en el campo de la psicología (Seguí, 1964). No tenemos muy en claro a qué doctor Saavedra se refiere Blumenfeld⁴.

Entre los cultores de la psicología que enumera Blumenfeld está José Antonio Russo Delgado (1917-1997), profesor de filosofía en la Universidad de San Marcos, autor de unas *Lecciones de psicología general* (Russo Delgado, 1962).

Modesto Rodríguez Montoya (1919-ya fallecido) fue un cercano colaborador de Blumenfeld en los últimos años de su vida⁵. Gustavo Saco Miró Quesada (fallecido en el 2008) propuso y concretó la creación del consultorio psicológico de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, en 1957 (Alarcón, 2009). Ambos eran educadores. Enrique Solari Swayne (1915-1995) fue un psicólogo con formación europea, en tanto que Manuel Arguelles Elguera (1904-ya fallecido) era un filósofo y educador peruano.

Leopoldo Chiappo (1924-2010) y Luis Aquiles Guerra (1909-1988) fueron dos distinguidas personalidades de la psicología y la psiquiatría peruanas. El primero, educador y discípulo de Honorio Delgado, se interesó al comienzo de su carrera por la evaluación neuropsicológica en esquizofrénicos (Chiappo, 1957a, 1957b, 1959), pero reorientó con el paso de los años sus intereses hacia la psicología filosófica y llegó a ser reconocido experto en la obra de Dante Alighieri (Chiappo, 1983), y precursor de la psicología positiva en el Perú (Chiappo, 2002). Luis Aquiles Guerra, por su parte, se formó como médico en Alemania y a su retorno al Perú trabajó primero en la Facultad de Medicina de la Universidad de San Marcos, y después en la de Educación, siendo el primer director de la clínica psicológica de la casa de estudios sanmarquina (Mariátegui,

1988). Por último, Antonio Pinilla (1924-2006) fue un abogado con interés por la psicología (Pinilla, 1969).

El 3 de julio de 1957 Blumenfeld responde a una carta de Sanua del 22 de junio, quien le pedía información sobre acontecimientos recientes en la psicología peruana:

En el seno de la Facultad de Educación de la Universidad de San Marcos se ha fundado un Instituto de Psicopedagogía, que ya ha publicado 5 folletos de la Serie "Estudios Psicopedagógicos"⁶. Además, se ha creado recientemente un Instituto de Relaciones Humanas. Asimismo existe ahora un Instituto de Psicología, que comprende a todos los profesores que en una u otra manera se ocupan de la psicología en las Facultades de Letras y de Educación. Algunos cursos han sido introducidos, ente los cuales voy a mencionar el de Psicología Social y el de Diagnóstico Psicológico. Merced a todas estas medidas la formación de profesionales en nuestra disciplina ha progresado notablemente. Un catedrático y dos alumnos participaron en el reciente Congreso en México, en el cual las cuestiones de carácter administrativo y organizatorio fueron ampliamente discutidas.

La Psicopedagogía ha recibido un gran impulso hace un año, más o menos, cuando el Ministro de Educación, Dr. Basadre, le dio nueva vida y directivas importantes al antiguo Instituto Psicopedagógico Nacional, que durante los últimos años no había funcionado eficazmente. Bajo la dirección del Dr. M. Rodríguez Montoya desempeña ahora una actividad fructífera.

El 18 de julio de 1957 la SIP envía una comunicación circular indicando que se ha establecido una *Professional-Literature Exchange*, para enviar *reprints* de artículos y reportes de investigación a representantes de la sociedad en los diferentes países, para que puedan estar al alcance de los psicólogos locales. Firma la carta Samuel Pearlman, Ph. D, en su calidad de Secretario Ejecutivo de la sociedad⁷; el 9 de agosto Blumenfeld responde y señala que colaborara en lo que le sea posible.

⁶ Blumenfeld no precisa en su comunicación esas publicaciones. Podemos suponer, sin embargo, que hace referencia a *Investigaciones sobre ciertos rasgos caracterológicos* (Blumenfeld & Tapia, 1956), *Didáctica experimental. Reflexiones e investigaciones* (Nieto Collado, 1956), *Tests colectivos de inteligencia verbal* (Tapia, 1956), *Notas sobre la elaboración de pruebas objetivas* (Blumenfeld, 1955b) y *Pedagogía orgánica* (Blumenfeld, 1955c).

⁷ En la hoja membretada figuran los nombres de los directivos de la SIP en esos años: Otto Klineberg (Columbia University), Presidente; Guillermo Dávila (UNAM), Presidente Electo; Gustave M. Gilbert (1911-1977, Michigan State University), Vice-presidente; Werner Wolff (1904-1957, Bard College), Secretario General; Samuel Pearlman (Brooklyn College), Secretario Ejecutivo; Robert B. Malmo (1912-2002, McGill University, Montreal, Canadá), Tesorero. Figura como Vice-presidentes Asociados: Emilio Mira y López (1896-1954, Fundación Getulio Vargas, Rio de Janeiro, Brasil), Mauricio Knobel (1922-2008, Departamento de Higiene Mental, Argentina) y Francisco del Olmo (1907-1975, Creole Petroleum Corporation, Venezuela), para la Zona Atlántica; Wolfgang Luthe (1922-1975, University of Montreal) para Canadá; Jorge J. Dieppa (1925-2007, Veterans Admin. Center, Puerto Rico) para el Caribe; Jaime Barrios Peña (1921-2009, Guatemala), para América Central; Sara Margarita Zendejas, para México; Carlos Nassar (Universidad Nacional de Chile) y Walter Blumenfeld (Universidad de San Marcos, Perú), para la Zona del Pacífico; y Carson McGuire (1910-1969, University of Texas) para los Estados Unidos de Norte América.

² En su correspondencia Blumenfeld se queja de un ánimo hostil de Delgado hacia él, probablemente determinado por las actitudes antisemitas del psiquiatra peruano. Así, respondiendo a una carta en la cual Emilio Mira y López (1941) le informa que Honorio Delgado se opuso a la posibilidad de que trabajara en Lima, Blumenfeld (1941) le escribe: "lo que me relata sobre su colega Honorio Delgado no me ha asombrado, pues yo conozco su actitud y me ha hecho también mucho daño"

³ Seguí es hasta hoy el único peruano que ha sido presidente de la SIP, y fue además presidente del X Congreso de esa sociedad (en Lima entre el 3 y 7 de abril de 1966).

⁴ Es muy probable que se trate de Alfredo Saavedra Villalobos (1917-2014), importante psiquiatra peruano (Nizama-Valladolid, 2014).

⁵ Rodríguez Montoya es autor de una obra en la cual analiza el trabajo y el aporte a la psicología peruana de Blumenfeld (Rodríguez Montoya, 1994).

El 20 de setiembre del mismo año, en papel membretado del V Congreso Interamericano de Psicología (bajo los auspicios de la Secretaría de Educación Pública de la Universidad Nacional Autónoma de México), Guillermo Dávila, como presidente del comité organizador, invita a Blumenfeld al congreso a celebrarse entre el 18 y 23 de diciembre de 1957 en la ciudad universitaria. El 30 de setiembre Blumenfeld le responde agradeciendo la invitación para participar en ese congreso, al mismo tiempo que adelanta una probable declinación:

Sería para mí una gran alegría si pudiese asistir a ese certamen y de volver a conversar y discutir con Ud. y con tantos distinguidos otros psicólogos. Sin embargo, hay dos factores que posiblemente me impedirán aceptar su invitación. Por un lado, el viaje de aquí a México es sumamente costoso y, por otro lado, no sé si el médico quien me atiende, me va a permitir la estadía en una altura de aproximadamente 3000 metros en vista de mi hipertensión arterial y de mi edad de más de 75 años.

Dávila respondería a esta carta el 14 de noviembre lamentando que su estado de salud no sea el mejor, pero deja abierta la posibilidad de que haya una respuesta final positiva para asistir al congreso. Blumenfeld responde a esta carta y pone a la disposición el cargo de representante en el Perú, con comunicación del 25 de noviembre:

Por las razones que expusiera en mi carta fecha 30 de setiembre lamento mucho que no me será posible asistir al certamen que se va a realizar en esa. Puesto que ya en dos oportunidades no he podido concurrir a los Congresos, creo conveniente renunciar a mi calidad de representante del Perú ante nuestra Sociedad para que ella esté en condiciones de elegir a otra persona que con más regularidad pueda dedicarse a tales obligaciones.

El 30 de enero de 1959 Sara Margarita Zendejas escribe una carta a Blumenfeld informándole que entre el 16 y 22 de agosto de ese año se llevara a cabo el VI Congreso Interamericano de Psicología en Rio de Janeiro, invitándolo a participar y dándole a conocer que el tema general será "Evaluación de la personalidad y relaciones humanas". Le indica, asimismo, que "hasta la fecha se han integrado los siguientes simposios: 1. La selección de empleados en la industria; 2. Las relaciones humanas en la industria; 3. El examen de la personalidad y las aptitudes en las escuelas; 4. Factores sociales en la salud mental; 5. Relaciones de Grupo y actitudes; 6. Salud mental y psicoterapia"; y, 7. Bases experimentales de la teoría de la personalidad".

En noviembre de 1961, una nueva comunicación circular de la SIP llega al correo de Blumenfeld. Esta vez se trata de remitir una lista de las publicaciones periódicas más importantes sobre psicología que aparecen en los Estados Unidos y Canadá, las que pueden ser obtenidas en suscripción a precio reducido por los miembros de la SIP. En el reverso aparece la lista de dichas publicaciones⁸.

⁸ Es interesante conocer los precios de las suscripciones en aquellos años: publicaciones de la APA como *Psychological Bulletin*, cuya suscripción regular era de 10.50

Dos años después, el 2 de marzo de 1961 Sanua envía una larga carta a Blumenfeld:

I understand from the Executive Secretary for North America of the Society, Dr. Samuel Pearlman, that you had previously been designated as a regional representative of the Interamerican Society of Psychology for its Professional-Literature Exchange Service.

In view of the past interest you have shown in this function of our Society, I am taking the liberty of addressing this letter to you in the hope that we may obtain your further cooperation. At the present meeting of the Editorial Staff of the Society's News-Bulletin, it was decided that one member in each of the Latin-American countries should be appointed to act as a national correspondent for the News-Bulletin. The responsibility of the correspondent will be to collect significant news items and reports in the field of psychology and the social sciences in his own country, and to relay these items and reports to the Editor of the News-Bulletin. Thus, new and interesting developments as well as personal news in each of the Latin-American countries would be able to be reported to the entire membership.

We would, therefore, be very glad to know if you are willing to volunteer for this assignment; but, if not, whether you would approach any of your professional colleagues who would be interested in offering his cooperation in this matter. Stories and news reports should all be sent in Spanish. I am including as a guide to the kind of news items which may be considered appropriate.

You may be interested to know that the next Congress of the Society will most likely be arranged in Miami Beach, Florida USA, during December 18-22, 1961. The next issue of the News Bulletin will contain announcement of the Congress. El 11 de noviembre de 1963 Sanua remite una carta a Blumenfeld:

Thank you very much for your letter of September 18th, enclosing your list of publications, and biographical data. However, I must express surprise, as I do not recall having sent you any letter making such a request. I would appreciate it, therefore, if you could let me have a copy of the letter in question.

About a year ago I had sent a circular letter to all our members in the United States, requesting a list of their reprints, and to indicate which were available for distribution. I sent you a copy of this Selected Bibliography, which I trust you have received by now. Your reply would be appreciated, as I am somewhat puzzled.

May I take this opportunity to congratulate you on your publications and work in the field of psychology and pedagogy".

dólares, podía obtenerse por 9.50 si se era socio de la SIP; el *Journal of Experimental Psychology*, 20.50 versus 18.50, el *American Psychologist*, 10.50 versus 9.50, los *Psychological Abstracts* 20.50 versus 18.50 y *Contemporary Psychology*, 10.50 versus 9.50), y otras, como por ejemplo *Behavioral Science* (6.00 versus 5.00), *Journal of Counseling Psychology*, 6.00 versus 5.00; *Journal of Projective Techniques*, 8.00 versus 6.00.

El 20 de noviembre Blumenfeld responde a esta misiva, con un inocultable tono irónico:

Thank you very much for your letter of November 11 and especially for your kind congratulation. I am very sorry I can't answer your question, because I have the bad custom not to keep the correspondence which I suppose will not have any consequences. That happened also in this case.

Anyway I trust the harm is not very grave. May I suggest you to proceed in the same way as I did and to throw my letter in your waste paper basket?

En agosto de 1964 Blumenfeld recibe una carta circular de invitación a participar en el IX Congreso de la SIP, en el *Deauville Hotel* (Miami Beach, del 17 al 22 de diciembre), siendo el tema principal "Psicología para el progreso cultural" La carta está firmada por George A Kelly, jefe del comité de programación, Marshall R. Jones, jefe del comité de organización; y, por Harold H. Anderson, presidente de la sociedad.

Encontramos asimismo en los archivos de Blumenfeld una comunicación acerca del X Congreso Interamericano de Psicología a celebrarse del 3 al 7 de abril de 1966 en Lima, y que tuvo como temas El científico de la conducta como agente en los cambios culturales, la formación actual de la psicología en la América Latina, la formación académica del psicólogo y la pesquisa transcultural.

Allí podemos conocer la Comisión Organizadora conformada de la siguiente manera: Presidente Carlos Alberto Seguí (también presidente de la SIP y profesor del Departamento de Psicología de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Facultad de Medicina, UNMSM); vicepresidentes Segisfredo Luza (1928-2012, presidente de la Sociedad Peruana de Psicología)⁹, José Russo, director del Departamento de Psicología de UNMSM; y, Baltazar Caravedo (1915-1990, director del de Departamento de Psicología de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). Secretario Reynaldo Alarcón (1924-2020, Departamento de Psicología UNMSM); Prosecretario, Max Hernández (Departamento de Psicología, Facultad de Medicina, UNMSM); Tesorero Javier Sotomayor, Instituto Peruano de Rehabilitación. Protesorero Moisés Lemlij (Departamento de Psicología, Facultad de Medicina, UNMSM). Delegados: Arnaldo Cano (1919-1987, UNMSM), Carlos Franco (1939-2011, UNMSM), Raúl Gonzales (1934-2003, UNMSM), Federico León (PUCP), Alejandrino Maguiña (PUCP), Gustavo Saco (UNMSM), José Sánchez y Dora Ugarte (ambos PUCP).

Comentario

La breve correspondencia entre Walter Blumenfeld y los funcionarios de la SIP se extiende de 1954 a 1966. Se trata, como

hemos visto, de pocas comunicaciones, que, no obstante, nos permiten formular algunos comentarios.

En primer lugar, son notorios los esfuerzos de la naciente SIP por extender su influencia, agrupar a asociados de todas las Américas y ofrecer servicios para una comunicación más fluida en una época en la cual el *internet* era absolutamente impensable. En la nota de Wolff publicada en el *American Journal of Psychology* (Wolff, 1955) puede leerse que

at the business meeting of the Congress a new constitution was adopted, and it was decided to publish the transactions of this meeting, a directory of Latin American psychologists, and a bibliography on psychology published in Spanish. The possibility of establishing exchange fellowships and research appointments was also discussed and tentative plans were drawn for the 1955 Congress.

De otro lado, en sus cartas Blumenfeld muestra el panorama de la psicología académica en el Perú de los años 1950 y 1960. La posibilidad de estudiar la carrera de psicología recién se inicia en 1954 siendo la Universidad Nacional Mayor de San Marcos la primera que la ofrece. Como hemos dicho, las anotaciones que él formula en la carta que le dirige Sanua el 22 de junio de 1957 constituyen una suerte de "who is who" en la psicología peruana de aquellos años.

Puede observarse que la mayoría de los mencionados por él, que además cumplían labores docentes en algunos casos en la naciente especialidad de psicología en San Marcos, eran educadores o filósofos. En realidad, en esos años los únicos que podían reclamar el título de psicólogo en el Perú eran el propio Blumenfeld y Solari Swayne.

La razón para el predominio de filósofos y médicos estriba en la ausencia de psicólogos debidamente formados. Esa ausencia no solo se constata en la Universidad de San Marcos en aquellos años; podemos observarla también en otras casas de estudio cuando ellas procedieron a inaugurar las especialidades de psicología. Así, en la Pontificia Universidad Católica del Perú, los estudios de psicología son dirigidos inicialmente por tres médicos psiquiatras, Baltazar Caravedo, Arnaldo Cano y José Sánchez García. Aun años después, cuando en 1969 se da inicio a los estudios de psicología en la Universidad Inca Garcilaso de la Vega, el fundador de la especialidad es nuevamente Arnaldo Cano (León, 1988).

Merece destacarse de otro lado la labor desplegada y los planes de Victor Sanua, secretario ejecutivo de la SIP y hoy solo mencionado de modo tangencial. Sanua, un judío sefardita nacido en Egipto pero emigrado en sus años juveniles a los Estados Unidos (Sanua, sin fecha; Sanua & Sanua, 2009), dedicó (de lo que podemos deducir) una gran cantidad de energía a impulsar los proyectos de la SIP en aquellos años, al lado de su labor docente y de su trabajo de investigador que bien merecerían un artículo aparte.

⁹ La Sociedad Peruana de Psicología fue creada en Lima el 18 de febrero de 1954 y estuvo fundamentalmente conformada por psiquiatras, neurólogos, filósofos (como, por ejemplo, Augusto Salazar Bondy y Gustavo Saco Miró Quesada) y pedagogos, dado que la carrera de psicología no existía aún en el Perú. La Sociedad dejó de funcionar en 1980 con motivo de la creación del Colegio de Psicólogos del Perú.

Referencias

- Alarcón, R. (2000). *Historia de la psicología en el Perú. De la Colonia a la República* [History of psychology in Peru. From the Colony to the Republic]. Lima: Universidad Ricardo Palma.
- Alarcón, R. (2009). Gustavo Saco y la psicología en el Perú [Gustavo Saco and psychology in Peru]. *Teoría e Investigación en Psicología*, 18, 199-201.
- Ardila, R. (1986). *La psicología en América Latina. Pasado, presente y futuro* [Psychology in Latin America. Past, present and future]. México DF: siglo XXI.
- Blumenfeld, W. (1913). *Experimentelle Untersuchungen über die scheinbare Grösse im Sehraume* [Experimental investigations into the apparent size in the visual space]. *Zeitschrift für Psychologie*, 65, 241-404.
- Blumenfeld, W. (1941). Carta a Emilio Mira y López [Letter to Emilio Mira y López], del 24.8.
- Blumenfeld, W. (1946). *Introducción a la psicología experimental*. [Introduction to experimental psychology]. Lima: Antártica.
- Blumenfeld, W. (1955a). Carta a Rodolfo Mondolfo (Letter to Rodolfo Mondolfo) Blumenfeld, W. (1955b). *Notas sobre la elaboración de pruebas objetivas* [Notes on developing objective tests]. Lima: Universidad Nacional Mayor de San Marcos - Instituto de Psicopedagogía.
- Blumenfeld, W. (1955c). *Pedagogía orgánica* [Organic pedagogy]. Lima: Universidad Nacional Mayor de San Marcos - Instituto de Psicopedagogía.
- Blumenfeld, W. (1957). *Psicología del aprendizaje* [Psychology of learning]. Lima: Universidad Nacional Mayor de San Marcos.
- Blumenfeld, W. & Tapia, V. (1956). *Investigaciones sobre ciertos rasgos caracterológicos* [Investigations on certain character traits]. Lima: Universidad Nacional Mayor de San Marcos - Instituto de Psicopedagogía
- Boring, E. G. (1942). *Sensation and perception in the history of experimental psychology*. New York: Appleton-Century
- Caycho, T.; Arias, W. & Barboza, M. (2015). *Correspondencia entre Walter Blumenfeld y Edwin G. Boring (1956-1958)* [Correspondence between Walter Blumenfeld and Edwin G. Boring (1956-1958)]. Lima: Sociedad Peruana de Historia de la Psicología.
- Consoli, A. J. (2012). Psychology in Latin America: Legacies and contributions - Part 1. *International Psychology Bulletin*, 16 (3), 71-74.
- Chiappo, L. (1957a). Prueba de integración noético-perceptiva en esquizofrénicos crónicos [Noetic-perceptual integration test in chronic schizophrenics]. *Anales de la Facultad de Medicina* (Lima), 40, 108-129.
- Chiappo, L. (1957b). Prueba de integración perceptiva en esquizofrénicos crónicos [Perceptual integration test in chronic schizophrenics]. *Revista de Neuro-psiquiatría*, 30, 113-118.
- Chiappo, L. (1959). La alteración de la actitud abstracta y la prueba de configuración noética-perceptiva en los pacientes con lesiones cerebrales [The alteration of the abstract attitude and the noetic-perceptual configuration test in patients with brain injuries]. *Revista de Neuro-psiquiatría*, 22 (4), 693-710.
- Chiappo, L. (1983). *Dante y la psicología del infierno* [Dante and the psychology of hell]. Lima: Compañía de Seguros Atlas.
- Chiappo, L. (2002). *Psicología del amor* [Psychology of love]. Lima: Peisa.
- Delgado, H. (1943). *La personalidad y el carácter* [Personality and character]. Lima: edición del autor
- Delgado, H. & Iberico, M. (1933). *Psicología* [Psychology]. Lima: edición de los autores.
- Ferdman, B. M. & VanOss Marín, B. (1999). Interamerican Society of Psychology: history and current status. En: Alonso, M. M. & Eagly, A. H., eds., *Psicología en las Américas* [Psychology in the Americas] (pp. 353-359). Caracas: Sociedad Interamericana de Psicología. Gallegos, M. (2012). El Primer Congreso Interamericano de Psicología: su acontecer histórico [The First Inter-American Congress of Psychology: its historical events]. *Revista Interamericana de Psicología*, 46 (1), 21-34.
- Gallegos, M. (2012). Historia de la psicología interamericana: Sociedad Interamericana de Psicología (1951) [History of Inter-American Psychology: Inter-American Psychological Society (1951)]. *Psychologia Latina*, 3, 23-36.
- Gallegos, M. (2013). Sixty years of the Interamerican Society of Psychology (SIP): origins and development. *International Journal of Psychology*, 48 (6), 1313-1320.
- Gallegos, M., Salas, G., Ardila, R., Caycho-Rodríguez, T., & Burgos, C. (2018). Sociedad Interamericana de Psicología: Historia y proyección estratégica [Interamerican Society of Psychology: History and strategic projection]. *Revista Mexicana de Psicología*, 35 (1), 72-87.
- León, R. (1994). Zwei Themen des Briefwechsels zwischen Walter Blumenfeld und Franziska Baumgarten-Tramer [Two topics of the correspondence between Walter Blumenfeld and Franziska Baumgarten-Tramer]. En: Gundlach, H., ed., *Arbeiten zur Psychologiegeschichte* [Works on the history of psychology] (pp. 23-28). Göttingen: Hogrefe.
- León, R. (1998). *Arnaldo Cano y los inicios de la psicología profesional en el Perú* [Arnaldo Cano and the beginnings of professional psychology in Peru]. *Revista de Psicología* (PUCP), volumen extraordinario.
- León, R. (2014). Esperanzas y frustraciones: Walter Blumenfeld y su correspondencia con Enrique Mouchet y Francisco Romero [Hopes and frustrations: Walter Blumenfeld and his correspondence with Enrique Mouchet and Francisco Romero]. En: Salas, G., ed., *Historias de la psicología en América del Sur. Diálogos y perspectivas* [Histories of psychology in South America. Dialogues and perspectives] (pp. 261-277). La Serena: Nueva Mirada Ediciones.
- León, R., ed. (2016). *Cartas desde el exilio. La correspondencia entre Walter Blumenfeld y Rodolfo Mondolfo (1947-1966)* [Letters from exile. The correspondence between Walter Blumenfeld and Rodolfo Mondolfo (1947-1966)]. Lima: Universidad Ricardo Palma.
- León, R. & Kagelmann, H. J. (2015). "Estoy coleccionando ofertas de trabajo": las cartas entre Walter Blumenfeld y Emilio Mira y López, dos exiliados europeos en América del Sur ["I'm collecting job offers": the letters between Walter Blumenfeld and Emilio Mira y López, two European exiles in South America]. En: Jáuregui, D.; León, R. & Rodríguez Rea, M. A., eds., *Homenaje a Reynaldo Alarcón* [Tribute to Reynaldo Alarcón] (pp. 497-519). Lima: Universidad Ricardo Palma.
- Maluf, M. R. (2011). History and current status of the Interamerican Society of Psychology. *Newsletter International Union of Psychological Science*, 10 (1), 19-22.
- Mariátegui, J. (1988). Luis Aquiles Guerra. *Revista de Neuro-psiquiatría*, 51, 62-65.
- Mira y López, E. (1941). Carta a Walter Blumenfeld [Letter to Walter Blumenfeld] Nieto Collado, O. (1956). *Didáctica experimental. Reflexiones e investigaciones* [Experimental didactics. Reflections and research]. Lima: Universidad Nacional Mayor de San Marcos - Instituto de Psicopedagogía.
- Nizama-Valladolid, M. (2014). Dr. J. Alfredo Saavedra Villalobos (17.07.1917-24.01.2014). *Revista de Neuro-psiquiatría*, 77 (1), 57-60.
- Pinilla, A. (1969). *Psicología social: conocimiento de la interacción humana* [Social psychology: knowledge of human interaction]. Lima: Universidad de Lima.
- Rodríguez Montoya, M. (1994). *Walter Blumenfeld y sus aportes a la psicología como ciencia* [Walter Blumenfeld and his contributions to psychology as a science]. Lima: Universidad Nacional Mayor de San Marcos.
- Russo Delgado, J. A. (1962). *Lecciones de psicología general* [General psychology lessons]. Lima: Universidad Nacional Mayor de San Marcos.
- Sanua, D. & Sanua M. (2009). Remembering Victor D. Sanua (1920-2009). *International Psychology Bulletin*, 13 (3), 34-35
- Sanua, V. (sin fecha). *Growing up as a Jew in Cairo*, by Victor D. Sanua. https://www.hsje.org/mystory/victor%20sanua/Growing_up_as_a_Jew_in_Cairo.htm.
- Seguín, C. A. (1963). *Amor y psicoterapia. El eros psicoterapéutico* [Love and psychotherapy. The psychotherapeutic eros]. Buenos Aires: Paidós.
- Seguín, C. A. (1964). *La preparación psicológica del estudiante de medicina* [The psychological preparation of the medical student]. Lima: Universidad Nacional Mayor de San Marcos.
- Solari Swayne, E. (1951). Teoría y práctica del test de Szondi [Theory and practice of the Szondi test]. *Revista de Neuro-psiquiatría*, 14, 39-56

Tapia, V. (1956). *Tests colectivos de inteligencia verbal* [Collective verbal intelligence tests]. Lima: Universidad Nacional Mayor de San Marcos – Instituto de Psicopedagogía.

Wolff, W. (1955). Second Inter-American Congress of Psychology. *American Journal of Psychology*, 68 (2), 322-323.